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Gestión del Riesgo



La riqueza de Nariño, nuestra gente, nuestros climas, nuestras semillas, nuestra cultura, cosas que nos unen y nos permiten encontrarnos... Nuestra gente mira el sur, lo siente, lo disfruta y lo puede compartir” (Movimientos sociales campesinos - Pastoral de la tierra)



Foto: Darío Villota



“Los seres humanos pasan la primera mitad de su vida arruinando su salud y la otra mitad intentando restablecerla” Joseph Leonard Médico estadounidense premio Nobel de Fisiología y Medicina Comunicar para Educa r
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Editorial



Voces de Nariño sigue adelante



D



espués de un corto receso vuelve a la circulación el periódico de los/as nariñenses. Un medio de comunicación con enfoque cultural y educativo cuyo nuevo eslogan es comunicar para educar. Es de agradecer a las personas e instituciones que han creído y siguen creyendo en este sueño de comunicar con la ilusión de pensar que un mundo mejor es posible y una buena aliada es la comunicación. Una comunicación que siembra principios sociales de paz, solidaridad, justicia y equidad. Nuevos aires y nuevos vientos se avizoran en el horizonte; invitar a las instituciones educativas a través del proyecto Prensa Tic Escuela Voces de Nariño es una estrategia que pretende llegar al mundo juvenil a través de iniciativas que promueven el uso pedagógico de las mal llamadas (hace más de dos decenios conviven en nuestros hogares y espacios laborales) nuevas tecnologías de la comunicación y la información en las aulas de clase; entrar en la red de redes con la versión digital del periódico es otro sueño que pronto se verá plasmado a través de la web de Voces de Nariño. Continuamos con las mismas secciones e irán apareciendo otras, siempre pensando en los nariñenses que habitan en el territorio, así como aquellos/ as que son los/as mejores embajadores a lo largo y ancho de la geografía nacional y en diferentes países del mundo. Por eso Voces de Nariño le apuesta a un medio educativo de comunicación con Identidad Regional, orgullosamente nariñenses, de Nariño para Colombia y el Mundo
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Sal del edificio y pregunta



Emprender, un estilo de vida diferente Por: Diana Díaz Terán



Emprender es como una montaña rusa, cuando parece que no vas a dejar de subir, ya haz empezado a caer y en menos de lo que piensas, debes tomar aire y volver. Las ideas no valen nada, lo que vale es la ejecución.



H



ace algunos años, cuando hablaba de mi carrera profesional, todos opinaban que no debía quedarme en esta ciudad, incluso en este continente, pues acá debería colocarme un puesto de reparación de electrodomésticos. Pero dentro de mí, sentía que en Pasto sí podía crear mi futuro, que no importaba lo que dijeran los demás, estaba resuelta a demostrarlo. Fue así como decidimos con mi socio Francisco Hernández, empezar a buscar caminos para generar desarrollo en la región, para dar a conocer el talento que existe en los pastusos. Un día caminábamos por la universidad y observamos un cartel que promocionaba becas y debíamos anotar un número para llamar, no teníamos dónde apuntar la información, ahí surgió nuestra primera idea. ¿Para qué anotar, si podíamos enviarla directamente al celular?; el paso a seguir con nuestra “Gran Idea”, fue concursar en el Fondo Emprender, pues sabíamos que solos y sin plata no lo íbamos a lograr; no teníamos ni la mas mínima idea de hacer planes de negocio, así que nos colocamos en la tarea de averiguar e investigar. Nos presentamos en 2010 y ganamos, no nos habíamos graduado y alguien ya confiaba en nuestra idea, tanto como para colocar capital semilla. Felices con nuestro primer logro empezamos a trabajar, creamos la empresa BLUESHARE S.A.S., decidimos hacer kioscos táctiles donde las personas se acercarían a buscar información y la descargarían al celular, nosotros venderíamos espacios en nuestra red comercial. Todo parecía tan novedoso, que no faltaba mucho para empezar a vender, iniciamos ubicando los puntos en lugares estratégicos y ahí comenzaron los tropiezos. Algunos centros comerciales no querían tener los puntos, y cuando estaban instalados, la gente no quería pautar, muchos de los empresarios decían, “yo ya tengo mis clientes, no necesito publicidad”, parecía que el viejo dicho de “el que no muestra, no vende” no era muy popular en nuestra ciudad. Decidimos transformar el producto conforme íbamos mirando la actitud del mercado, hasta que encontramos nuestro primer negocio. Un año pasó para encontrar solución a esa barrera del mercado y mientras tanto, se agotaban los recursos y los impuestos no esperaban. Seguimos ofertando nuestro producto y parecía que nadie estaba



Javier Moreno, Diana Díaz, Francisco Hernández Wayra Colombia interesado en comprar, empezábamos a creer que Pasto tal vez no era el lugar donde debíamos estar. Debías transformar nuestra empresa y MTECH Medellín 2012 fue la solución, era apasionante la idea de participar, así que decidimos invertir lo poco que nos quedaba en ir, así que buscamos hospedaje en casa de amigos y nos fuimos decididos a cambiar nuestro rumbo. Conocimos emprendedores de Colombia, empresarios, mentores, entidades de apoyo, una cantidad increíble de contactos que nos dieron fuerza y que nos contaron que ellos también habían y estaban pasando por lo mismo; que no era nada fácil emprender, que era un estilo de vida diferente, donde te sientes como en una montaña rusa, cuando parece que no vas a dejar de subir, ya haz empezado a caer y en menos de lo que piensas, debes tomar aire y volver. Entendimos lo importante que era el apoyo, que estar solos no era lo correcto, que existían miles de entidades dispuestas a ayudar, como Ciudad e, Ruta N, Tecnoparque, Créame, MinTIC, laboratorio c3+d, que cada una podía entregarte una cantidad de información valiosa y lo mejor, de manera gratuita. Además, nos parecía extraño que llegara la gente, se presentara y empezara a hablar de su idea, y nosotros ¿íbamos a hacer eso mismo? Jamás nos copiarían la idea. Una gran lección recibimos, las ideas no valen nada, lo que vale es la ejecución, si tiene



Talento Nariñense, orgullo Colombiano



una idea compártala y mire cuál es la opinión de los demás, no piense que se la van a copiar. En este evento conocimos a Javier Moreno, oriundo de Bogotá, y Junto a Carlos Pineda y Jonathan Araque de Bucaramanga, nos comentaron acerca de una idea que tenían, y casualmente tenía que ver con lo que nos apasionaba, conectar a empresas y clientes mediante pantallas; así que con el nuevo equipo, después del evento, cada uno en su ciudad, empezamos a materializar la idea. Luego, en Agosto de 2012, nació Komuni.co, la plataforma de Señalización Digital que permite interactuar con redes sociales. Nos apasionaba la idea de hacer que Komuni. co salga a la luz.



No existe orgullo más grande que decir, es un proyecto que nació en Pasto. Demostrar que sí se puede, que no hay que tener miedo, que no estamos solos, que tenemos el apoyo de nuestra familia, de entidades que incentivan el emprendimiento, incluso a nivel mundial. Transcurrió el tiempo y en enero de 2013 se dio una gran oportunidad, ganamos un lugar en Apps.co, un programa del MinTIC para fortalecer emprendimientos de base tecnológica o startups, bajo la asesoría de Bob Dorf, un norteamericano retirado, con mucho conocimiento, quien no se salvó de probar cuy de chocolate. Este programa cambió totalmente nuestra percepción, entendimos que el verdadero éxito está en saber lo que quiere el



cliente, lo que en verdad necesita, esta fue otra de las lecciones más grandes, “sal del edificio y pregunta”, gracias a ello transformamos nuestra empresa ahora ya teníamos un producto que la gente necesitaba (Komuni.co Interconecta pantallas publicitarias e informativas para lograr una fácil actualización de la información y en tiempo real, tan fácil como subir una foto en Facebook, no tiene pantallas en su empresa? No es problema, convertimos televisores convencionales en canales de comunicación con sus usuarios), quedamos entre los 16 mejores emprendimientos tecnológicos de Colombia escogidos de 533, por la academia Wayra de Telefónica, y entre los cinco mejores según la aceleradora española Business Booster y nosotros, los de la idea loca, que parecía que no funcionaria, estaríamos ahí presentes, y lo más gratificante, decíamos con orgullo que ha-



bíamos llegado desde la ciudad sorpresa. Pero sabíamos que la mayor recompensa sería la aceptación del mercado, y fue así como en Mayo empezamos a generar ventas en Pasto, Bogotá, Bucaramanga y Medellín, e incluso nos buscan desde USA y Holanda. No existe orgullo más grande que decir, es un proyecto que nació en Pasto. Demostrar que sí se puede, que no hay que tener miedo, que no estamos solos, que tenemos el apoyo de nuestra familia, de entidades que incentivan el emprendimiento, incluso a nivel mundial. Lo único que se debe pensar al levantarse es: lo que estoy haciendo me hace feliz; si no lo es, entonces no hay porque preocuparse. Solo encuentra lo que te apasiona y enseguida empieza a buscar ayuda.



Whelmo, brazalete para
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Monitorear bebes Whelmo es un producto diseñado por una señorita bogotana y tres pastusos! En su desarrollo trabajaron Adriana Ascencio bogotana Ingeniería Electrónica e Ingeniera Eléctrica de la Universidad de los Andes, estudiante de la maestría en Ingeniería Electrónica de la Universidad de los Andes, David Santacruz pastuso Diseñador Industrial de la Universidad de Nariño, John Jairo Martínez pastuso egresado de Ingeniería Electrónica de la Universidad de Nariño estudiante de maestría en Ingeniería de Sistemas de la Universidad de los Andes y Edgar Unigarro también pastuso egresado de Ingeniería Electrónica la Universidad de Nariño y actualmente estudiante de doctorado en ingeniería en la Universidad de los Andes. Whelmo es un brazalete para monitorear bebes que es capaz de medir señales vitales como ritmo cardiaco y concentración de oxígeno en la sangre. Este dispositivo se conecta con Smartphones y le permite a los papás saber la condición de su bebé en todo momento, también se pueden programar alertas en caso de que algo le pase al bebé, como llamar a un servicio de emergencias o a los padres. A este nuevo producto se le otorgó el primer puesto en la convocatoria de innovación Desafío Intel Colombia 2013, como premio, los desarrolladores tienen acceso al Bootcamp en Sillicon Valley.



John Jairo Martinez, Edgar Unigarro, Adriana Ascencio. Diseño de Whelmo por David Santacruz
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a Junta de Acreditación en Salud del Instituto Colombiano de Normas Técnicas ICONTEC, una vez analizado el informe del segundo seguimiento, aprobó mantener la categoría de Institución Acreditada al Hospital Universitario Departamental de Nariño HUDN. El resultado se obtuvo luego de un arduo trabajo realizado por más de 1000 trabajadores del Centro Hospitalario, bajo la gerencia del Dr. Wilson Raúl Larraniaga López, quienes hacen parte de los diferentes procesos de la organización; esta visión colectiva permitió que los evaluadores de ICONTEC destacaran las fortalezas y avances que demuestran el interés y el liderazgo del HUDN en la búsqueda de estrategias de atención clínica efectiva y de impacto para los usuarios. Entre otros aspectos, los evaluadores externos recalcaron avances en la seguridad del paciente y la humanización en la atención, buscando que cada día sea brindada con mayor dili-



Vamos hacia la excelencia, El HUDN mantiene su condición de Institución Hospitalaria Acreditada en Salud,



gencia, más cálida, más amable y siempre cumpliendo con los derechos de los pacientes que llegan al hospital. Como programas novedosos y de mucha importancia para la gestión clínica se pueden destacar “Tu piel, Mi Piel”, (Programa de prevención de ulceras por presión en pacientes hospitalizados), “El Banco de Leche Humana” (estrategia IAMI Instituciones amigas de la mujer y la infancia para fomento de la lactancia materna), el Programa de Donación Voluntaria de Sangre “Te llevo en mi Sangre”. Asimismo se valoró el fortalecimiento de una cultura de reporte de eventos adversos automatizado, actualmente a través del aplicativo “SIREA”, las políticas y procedimientos para una adecuada gestión tecnológica y el mejoramiento de los convenios docente - asistenciales como paso clave en la concepción de Hospital Universitario. Otros aspectos a destacar fueron el mejoramiento del ambiente físico, evidenciado en la implementación de nuevas



áreas de trabajo con espacios cómodos, orden y limpieza, lo que constituye un aporte importante para mejorar la atención a los usuarios de la región y el compromiso de la nueva administración por lograr mantener el liderazgo de la institución en la región, así como su importancia estratégica como centro de referencia. La gestión realizada hasta el momento por parte de la gerencia, con el apoyo del personal, está en plena sintonía con el Plan de Desarrollo 2012-2016 del centro hospitalario y en concordancia con la política de Salud Pública de la Nación y el Plan de Desa-



rrollo Departamental. En diálogo de Voces de Nariño con el Dr. Larraniaga López, destacó la estabilidad financiera en la que se encuentra el centro hospitalario, quien se mostró optimista con relación a los retos que se presentan, por ejemplo mantener la acreditación e iniciar un proceso de formalización de empleo del personal misional del centro hospitalario. El ser una institución “acreditada por las normas Icontec se convierte además en una gran responsabilidad para todo el personal del HUDN, donde el personal de vigilancia, enfermería, médico asistencial, especia-



listas y todo el equipo administrativo, tenemos el compromiso de lograr que la atención sea más humana y más segura, que se disminuyan los riesgos durante la atención y sobre todo, que el usuario y su familia se sientan satisfechos con la atención que recibe en el hospital”, concluyó el médico Larraniaga López. De esta manera, continua el aporte del HUDN para ser un hospital seguro con alma y corazón para el buen vivir de los habitantes de la región del Suroccidente Colombiano.



Un Programa que mejora el Bienestar de los Pacientes



E



l programa tu piel mi piel, es una iniciativa del área de rehabilitación del Hospital, Universitario Departamental de Nariño; nació en el momento que a los pacientes de la Unidad de Cuidados Intensivos se les iniciaba un tratamiento de fisioterapia y se encontraba en ellos áreas de piel lesionada por permanecer en una misma posición durante demasiado tiempo. Esta lesión denominada en la literatura médica como ulceras por presión se forma comúnmente donde los huesos están más cerca de la piel, como los tobillos, los talones y las caderas, así como también en los glúteos. El riesgo es mayor si el paciente está recluido en una cama, utiliza una silla de ruedas o no puede cambiar de posición.



Las úlceras por presión pueden causar infecciones graves, afectando la calidad de vida y el bienestar de los pacientes. De acuerdo a investigaciones médicas, se pudo constatar que este tipo de heridas epidérmicas son prevenibles en un 95% de los casos, así lo explicó la Dra. Viviana Montenegro, directora del programa en el centro hospitalario. Fue entonces cuando el área de rehabilitación empezó a implementar un programa para la prevención de ulceras por presión; inicialmente se desarrolló como prueba piloto en la UCI del HUDN en el mes de Diciembre de 2011 y en Enero del siguiente año se socializó a la institución, al menos, a todos los servicios de hospitalización.



Los resultados alcanzados a un año de iniciado el programa son muy gratificantes, “los indicadores que tenemos revelan que al iniciar la ejecución del programa, el 11% de los pacientes sufrían de lesiones en la piel y al finalizar el mes de abril del año en curso, hemos podido bajar el índice al 0.4%” expuso la Dra. Viviana Montenegro. Y precisamente, gracias al trabajo adelantado, el HUDN fue invitado a la ciudad de Cartagena al II Encuentro Latinoamericano de Calidad y Seguridad del Paciente y al 22° Foro Internacional de la Organización para la Excelencia de la Salud OES, Salvando Vidas, Mejorando la Calidad y Reduciendo Costos. Anualmente se realiza un con-



curso de posters científicos de experiencias exitosas y el HUDN participó con dos, uno el de la campaña Te Llevo en mi Sangre, liderado por el Banco de Sangre y, Tu piel Mi Piel, programa del área de Rehabilitación del Centro Hospitalario. Al tratarse de un congreso latinoamericano, participaron posters de Venezuela, Ecuador y Colombia. Para satisfacción de quienes asistieron al evento en representación del HUDN, encabezados por su gerente el Dr. Wilson Larraniaga López, de 37 experiencias exitosas que participaron, el programa de Cuidado de Piel quedó entre los 5 finalistas. Este programa requiere de un compromiso por parte de los familiares y los cuidadores del pa-



ciente y por ello el personal del área de rehabilitación del HUDN brinda un acompañamiento asistencial y educativo donde se les explica en primer lugar la importancia de Prevenir las ulceras antes que curarlas o tratarlas. Paso a paso se orienta acerca de cuáles son los cuidados que se deben tener, lo que se debe hacer y también lo que no se debe hacer. Por ejemplo, los cambios de posición, el baño, el hidratar la piel, mantener al paciente limpio, seco, cambiarle de pañal cada vez que necesite, poner sus almohaditas en zonas susceptibles de sufrir presión, entre otras indicaciones, manifestó la Dra. Viviana Montenegro, coordinadora del programa.
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“...Nos declaramos en ANDAR EL SUR: amantes de la alegría, del afecto, de nuestras múltiples espiritualidades; seremos defensores de las culturas como cohesionadoras de tejidos y de urdimbres, de parches, colectivos y organizaciones sociales...” Co - Inspiración de los integrantes de Andar el Sur



Diseño: Ana Graciela Quijano López
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“Del camino al andar”



P



ara hablar “del camino al andar” solo hay que vivir esta experiencia de caminar que nos permite observar, aprender y desaprender; de ahí que es importante un alto en el camino o hacer la pausa como nos compartía Lucho Calpa en la historia de los Pastos, al andar la pausa, la piedra en el rio que da pausa al caudaloso rio”. Este espacio de Andar el Sur nos ha permitido esa pausa para pensar, sentir y transformar nuestras experiencias que aportan silenciosamente a transformar a Nariño. Cuando hablamos de caminar retomo un fabuloso escrito del teólogo brasilero Leonardo Boff. “Tengo especial fascinación por los caminos, especialmente por los caminos del campo que suben penosamente la montaña y desaparecen en la curva del bosque. O los caminos cubiertos de hojas multicolores en las tardes grises de otoño, por los cuales andaba en mis tiempos de estudiante en los Alpes del sur de Alemania. Y es que los caminos están dentro de nosotros. Hay que preguntar a los caminos el por qué de las distancias, por qué a veces son tortuosos, y cansan o son difíciles de recorrer. Ellos guardan los secretos de los pies de los caminantes, el peso de su tristeza, la ligereza de su alegría al encontrar a la persona amada. El camino constituye uno de los arquetipos más ancestrales de la psique humana. El ser humano guarda la memoria de todo el camino seguido a lo largo de los 13,7 miles de millones de años del proceso de la evolución. Guarda especialmente la memoria de cuando surgieron nuestros antepasados: la rama de los vertebrados, la clase de los mamíferos, el orden de los primates, la familia de los homínidos, el género homo, la especie sapiens/demens actual. Debido a esta inconmensurable memoria, el camino humano se presenta tan complejo y a veces indescifrable. En el camino de cada persona trabajan siempre millones y millones de experiencias de caminos pasados y recorridos por incontables generaciones. La tarea de cada uno es prolongar este camino y hacer su camino de tal forma que mejore y profundice el camino recibido, enderece lo torcido y legue a los futuros caminantes un camino enriquecido con su pisada.



El camino ha sido y sigue siendo una experiencia de rumbo que indica la meta y simultáneamente es el medio por el cual se alcanza la meta. Sin camino nos sentimos perdidos, interior y exteriormente. Nos llenamos de oscuridad y de confusión. Como hoy la humanidad, sin rumbo y en un vuelo ciego, sin brújula y sin estrellas para orientar las noches tenebrosas. Cada ser humano es un caminante por los caminos de la vida. Como dice el poeta cantante indígena argentino Atahualpa Yupanqui «el ser humano es la Tierra que camina». No recibimos la existencia acabada. Debemos construirla. Y para eso hay que abrir camino, a partir y más allá de los caminos andados que nos precedieron. Incluso así, nuestro camino personal nunca está dado completamente. Tiene que ser construido con creatividad y sin miedo. Como dice el poeta español Antonio Machado: «caminante, no hay camino, se hace camino al andar». Efectivamente, estamos siempre en camino a nosotros mismos. Fundamentalmente o nos realizamos o nos perdemos. Por eso hay básicamente dos caminos como dice el primer salmo de la Biblia: el camino del justo y el camino del impío, el camino de la luz o el camino de las tinieblas, el camino del egoísmo o el camino de la solidaridad, el camino del amor o el camino de la indiferencia, el camino de la paz o el camino del conflicto. En una palabra: el camino que lleva a un fin bueno o el camino que lleva a un abismo. Pero prestemos atención: la condición humana concreta es siempre coexistencia de los dos caminos, que suelen entrecruzarse. En el buen camino se esconde también el malo, y en el malo, el bueno. Ambos atraviesan nuestro corazón. Este es nuestro drama que puede transformarse en crisis e incluso en tragedia. Como es difícil separar totalmente la cizaña del trigo, el camino bueno del camino malo, estamos obligados a hacer una opción fundamental por uno de ellos: por el bueno, aunque nos cueste renuncias o incluso pueda traernos desventajas, pero por lo menos nos da paz de conciencia y la percepción de que estamos en lo correcto. Y están los que optan por el camino del mal: éste es más fácil, no impone ninguna limitación,



pues todo vale con tal de que nos beneficie. Pero cobra un precio: la acusación de la conciencia, riesgos de castigos y hasta de ser eliminado. La opción fundamental confiere cualidad ética al camino humano. Si optamos por el buen camino, los pequeños pasos equivocados o los tropiezos no destruirán el camino y su rumbo. Lo que cuenta realmente frente a la conciencia y ante Aquel que a todos juzga con justicia, es esta opción fundamental. No hay escapatoria: tenemos que escoger qué camino construir y cómo seguir por él, sabiendo que «vivir es peligroso» (Guimarães Rosa). Pero nunca lo hacemos solos. Con nosotros caminan multitudes, solidarias en el mismo destino, acompañadas por Alguien llamado: “Emmanuel, Dios con nosotros”. (Camino como arquetipo, 7-12-2012) Hoy al final de nuestro encuentro de “Andar el Sur hemos enriquecido las rutas de construcción de paz de Nariño y hemos construido nuevos caminos: símbolos, discursos, propuestas, ejemplos, metodologías, acuerdos, relaciones, agendas y alianzas de construcción de paz para nuestras regiones y para Colombia” . “Retornamos con estos principios fundamentales, que hemos compartido desde nuestras comunidades: indígenas, afros, mestizas, campesinas: Asumimos como valores fundamentales de nuestra articulación, aquellos que hemos aprendido en la relación con las comunidades de la región: De nuestros indígenas, hemos aprendido la dignidad, entendida como valor inviolable de todo ser humano que lo hace distinto a cualquier otro ser natural, pues a diferencia de estos, que reciben su valor del ser humano, la dignidad nos pertenece como esencia. De nuestras comunidades afro, la libertad, comprendida como capacidad de reconocer, aceptar y respetar la diferencia que existe entre los seres humanos y poder potencializar esta para la construcción integral de región, del sur. De los mestizos, La autonomía, vivida como búsqueda permanente de autodeterminación, esto es, de tener el derecho de construir sus propios principios y normas orientadoras del destino de las comunidades.



De los campesinos aprendimos la solidaridad, entendida como la coordinación y cooperación mutua que nutre a las partes solidarias y les permite un mejor desarrollo de sus acciones en la región. Junto a ella, la transparencia y sinceridad, sustentadas en una comunicación clara y oportuna, que se vuelve principio en la medida en que se expresa en diálogo, esto es, en una relación más cercana, personal y amable. La solidaridad y transparencia se deben concretar en relaciones legítimas de amistad y lealtad no sólo entre las organizaciones, sino frente a las comunidades. (AMA NARIÑO). Es momento, pues, de liberar



los corazones para que esa fuerza interna, espiritual y profunda nos una y retornemos a nuestras comunidades andando el Sur, que nos duele, nos alegra, nos convoca a generar caminos de comunicación y de intercambio, acercándonos cada día a este anhelo de paz en nuestro Sur. Y este retorno en el camino se hace más agradable cuando se hace acompañado, gracias a la alianza Pnud, Fondo Mixto de Cultura, Fundación Kai, Kai y las instituciones aliadas. Con un abrazo solidario agradecemos su presencia y sigamos pensando, actuando, sintiendo y transformando a Nariño a partir de nuestros procesos.
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Tejiendo comunicación para el “buen vivir” Slogan de la Red de Comunicadores Indígenas de Colombia ACOIC, una de las experiencias de paz que se hizo presente en Andar el Sur.



L



Por: María Adelaida Vásquez



a Red ACOIC, nació en 2012 durante la Primera Asamblea de Comunicadores Indígenas que se realizó en el Resguardo Muellamués en Guachucal (Nariño). En esa región nariñense, comunicadores de los pueblos originarios Pastos, Quillasingas y Awá, de Nariño; Emberas, de Antioquia; Misak, del Cauca; Wayuu, de la Guajira y Sikuani, del Vichada; se reunieron a fin de buscar estrategias para fortalecer los procesos comunicativos que vienen desarrollando en sus comunidades, y para articular estos esfuerzos hacia la construcción de una política pública diferencial indígena enmarcada en el buen vivir. De acuerdo con Francisco Sayalpud Caipe, uno de los gestores de la red, el ‘buen vivir’ es un principio establecido a nivel de la comunidad indígena andina que reivindica los principios éticos y saberes



tradicionales indígenas: “es la buena convivencia, el por qué el vivir de cada uno de nosotros como indígenas, entonces tomamos lo que es los tiempos de adelante, para aplicarlo en el presente y proyectarlo al futuro”. Dentro de la cosmovisión de los Pastos, los tiempos de adelante hacen referencia al pasado en el mundo occidental. Para Francisco reivindicar una comunicación indígena es fundamental para la pervivencia, resistencia y defensa de los pueblos originarios que se han visto amenazados, entre otras cosas, por el predominio de una comunicación excluyente y discriminatoria hacia los pueblos indígenas, que ha contribuido a generar sentimientos de desarraigo frente a la propia identidad. Por ello, Francisco, junto con Luis Polivio Quenan, han venido trabajando en la reivindicación del derecho a la comunicación



indígena desde la Emisora Muellamués Stereo, que surgió hace 10 años cuando una persona del resguardo creó de forma empírica un transmisor pequeño que tenía un alcance de dos cuadras: “surge ese estímulo y nosotros creamos nuestra radio, fue una alegría inmensa cuando nosotros ya nos escuchamos, pero como le digo, nosotros en la búsqueda, ese muchacho era empírico, no tuvo bachillerato, no tuvo mucha escuela, pero nació con ese don y creó eso, después, poquito a poquito fuimos ampliando” relata Luis Polivio, quien continúa “los muchachos empíricamente ya cogieron un micrófono y así fueron surgiendo, ellos no tuvieron una experiencia que decir de estudio o que les enseñaron cómo se hace locución, ellos mismos aprendieron y para mí son los mejores en el resguardo, porque lo hacen de manera desinteresada, nunca noso-



Luis Polivio Quenan gestor de la Emisora Muellamués Stereo.



Francisco Sayapud Caipe comunicador indígena y uno de los impulsores de la Red. tros hemos buscado lucrarnos, ese no es el afán de nosotros”. Desde la emisora han propendido por una comunicación que exprese la cosmovisión de los pueblos indígenas: “Estamos creando programas que vayan al fortalecimiento de nuestra identidad, es así como estamos con un programa que se llama ‘Rescatando lo nuestro’, que anima a nuestros artistas de la región a que bajen sus instrumentos que tenían guardados hace mucho tiempo y mantener esa musiquita nuevamente. La gente todos los domingos está a la expectativa y nuestros mismos músicos llegan, lo hacemos en el auditorio de la emisora, es pequeño, pero ese día se nos reúne bastante gente y no únicamente la gente de nuestro resguardo, nos han visitado de otros resguardos para dar a conocer su música, sus cuentos, las coplas”, cuenta Luis Polivio. “Por eso queremos acceder a la radio, a la televisión, lo que queremos hacer son programas educativos, formar a nuestra juventud. A través de la televisión, Caracol y RCN, nos muestran películas,



series y novelas de ‘narcos’ que en últimas a nos llevan a la destrucción, al atraso, porque nuestros muchachos se sesgan, nosotros queremos lo contrario, aprovechar esos espacios para fortalecer lo nuestro, con nuestras formas de narrar, nuestros sonidos” afirma Francisco. Lo que viene para la Red es constituirse jurídicamente y la realización de la Segunda Asamblea de Comunicación de los Pueblos Originarios, que se llevará a cabo del 19 al 21 de julio, en este encuentro no sólo se buscará hacer realidad el sueño de la Escuela de Comunicación Indígena e Intercultural, sino también sentar las bases de un proyecto a más largo plazo, la creación de una televisión indígena regional. Aunque Luis Polivio y Francisco saben que es todavía largo el camino que los llevará a cumplir estos sueños, saben que la perviviencia de su pueblo depende de ello, ese es el motor que los impulsa a no decaer y perseverar en los esfuerzos que requiere hacer valer el derecho a la comunicación indígena.
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Vida digna en el sector montañoso Por: María Adelaida Vásquez



E



n el sector montañoso del municipio de Samaniego (Nariño) queda el corregimiento de San Diego, lugar donde Geobanny Cárdenas llegó en 2007 desplazado de la región del Río Mira: “resulta que llegue en diciembre, pero no pude volver a salir por donde entré porque se militarizó la zona y se confinó todo el territorio, estuvimos por 2 meses consecutivos sin podernos mover pa ningún lado”. Este confinamiento se debió a causa de las minas antipersonas que el ELN sembró alrededor de la zona montañosa, a fin de frenar la inminente entrada del ejército y para contrarrestar la presión que venían ejerciendo las FARC, con quienes se venían enfrentando. “Ya no teníamos sal, no teníamos nada” continúa Geobanny “las minas por las noches pummm, una mina por allá, mire que cayó fulano en una mina, que hay que irlo a sacar, bueno, eso era un caos”. De ese caos puede dar fe María Dina Melo, una líder comunitaria que ha vivido de cerca el drama de las minas antipersonas: “me tocó recoger a mucha gente víctima de minas, hasta ahora me duele mucho recordar eso, recoger a mis amigas caídas en minas, muertas”, María Dina recuerda con tristeza el caso de María y su hijo, el niño cayó en un mina cuando fue a buscar a su mamá quien había caído en otra mina: “Yo era la corregidora entonces, la familia en la angustia me decía ‘váyase usted para eso le pagan’ yo era ignorante de las minas, pero si les decía ‘donde hay una hay más’” no obstante, a pesar del inminente riesgo que representaba para su vida, María Dina fue junto con Gloria, Ligia y otra persona en busca los cuerpos de María y su hijo. Aunque esta situación generó la suspensión de las clases y el cierre de los centros de salud ante la falta de profesores, médicos y enfermeras, para las autoridades de Samaniego no estaba pasando nada. Entonces los habitantes de la zona deciden actuar: “yo dije esto no puede seguir así, tenemos que hacer algo, yo tengo unos contactos en la Defensoría del Pueblo y con ACNUR (Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados)” relata Geobanny “ellos fueron los primeros en



que no se vuelva a repetir el abandono y la indiferencia por parte de las autoridades del municipio, es por ello que han venido presentando candidatos a las contiendas electorales, María Dina actualmente es concejal, aunque expresa que “no me ha ido bien por ser minoría y porque mi sentir no me lo cambia nadie, no tiene precio”. No obstante lo anterior, los habitantes del sector montañoso son optimistas de las posibilidades de cambio y transformación del país, saben que la paz no es solamente el cese de las hostilidades entre los actores armados, sino también la búsqueda de una



entrar, llegaron hasta El Decio y después del escándalo que hicimos, ellos fueron los que dijeron esto y esto está pasando allá, porque la alcaldesa no decía nada”. Esta visita fue el detonante para que se visibilizara el drama humanitario que estaban viviendo los habitantes del sector montañoso. Posterior a esta, empezaron a llegar organizaciones de apoyo a la población, entre ellas PNUD (Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo). Cuando llegó PNUD nosotros les dijimos: “queremos un acompañamiento permanente en el territorio, queremos que nos ayuden a construir cómo queremos vivir acá, que haya paz realmente, que haya educación, salud, oportunidades” cuenta Geobanny. Fue así como iniciaron un proceso de formación en derechos humanos, al que le siguió la construcción del Plan de Vida, un ejercicio participativo de planeación en el que la comunidad establece quién es, hacia dónde quiere llegar y cómo quiere lograrlo: “el plan de vida, lo trabajamos con todas las comunidades, ya no era sólo el corregimiento San Diego, sino todo el sector, visitamos todos los corregimientos, la mayoría de las veredas, socializando todo, hasta que construimos un documento” puntualiza Geobanny. A este plan de vida se le llamó: Vida digna y permanencia en el territorio sector montañoso Samaniego. El plan de vida ha posibilitado fortalecer el proceso organizativo de estas comunidades y ha llevado a que en estos momentos se esté adelantando el proceso de constitución del territorio como cabildo indígena. Asimismo, se está trabajando un proceso de validación del bachillerato y se hizo un convenio con la alcaldía para formar a un grupo como auxiliares de enfermería “dijimos vamos a capacitar a nuestra propia gente para tener nuestros propios auxiliares, esta es una iniciativa que surge con Vida Digna, de mirar que los centros de salud estaban solos, que se nos moría la gente, que no podíamos prestar los primeros auxilios, eso fue un trabajo con OXFAM” cuenta María Dina. Los pobladores del sector montañoso también buscan incidir en lo político para



Colombia con oportunidades para todos. Y aunque la dinámica del conflicto continúa afectando al territorio, sus pobladores hoy cuentan con herramientas para la defensa de sus derechos. Su proceso organizativo se ha fortalecido y piensan con optimismo el futuro de sus comunidades, ya que si algo han corroborado a lo largo de estos años es que saben que su fortaleza como comunidad es la mejor herramienta para exigir el respeto de sus derechos por parte de todos los actores armados.



Movilizaciones de las comunidades del sector montañoso



Mujeres constructoras de una sociedad más justa
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Por: María Adelaida Vásquez



C



uando decimos que en Nariño hay cerca de 233.000 personas que se han visto obligadas a desplazarse a causa del conflicto armado, olvidamos que detrás de esas cifras hay historias de hombres, mujeres, niños, jóvenes, ancianos, afrodescendientes, indígenas y campesinos. Historias cargadas del dolor que trae consigo el desarraigo, la muerte de un ser cercano, el abandono de la vivienda, los cultivos, los animales, los vecinos y del proyecto de vida que hasta ese momento se había construido. Historias como la de Omeris* quien que en 2006 tuvo que salir huyendo, junto con su esposo y sus dos hijos pequeños, de la zona rural del municipio de Roberto Payán, o historias como la de Miriam*, una madre soltera de 3 hijos “Me tocó moverme al casco urbano por el tema de las amenazas, eso que le dicen a uno, te doy tantas horas, o si no me llevo a tu hijo”. Aunque ambas mujeres son del pacífico colombiano y se reubicaron en el pacífico, ambas se han sentido discriminadas, estigmatizadas



y señaladas por hecho de ser desplazadas y víctimas de un conflicto que se les impuso por la vía de la fuerza y las armas. Las vidas de Omerisis y Miriam se cruzaron en Olaya Herrera, municipio donde ambas llegaron para protegerse y fueron testigos de la indiferencia frente al drama del desplazamiento forzado: “la alcaldía sabía que había tantas personas desplazadas, pero hacían caso omiso, decían, ‘aquí no hay desplazados’, los desplazados éramos vulnerados, mirados por debajo” dice Miriam, mientras Omerisis continúa “fue muy duro ubicarnos en Olaya Herrera, nos costó mucho porque no teníamos la parte económica para construir la vivienda, para darle el pan coger a nuestros hijos y el estudio, que es lo más importante”. Este panorama de desesperanza comenzó a tomar otro rumbo en el año 2009, cuando la Parroquia El Señor de la Misericordia, con el apoyo de la Comisión Vida Justicia y Paz de la Pastoral Social de la Diócesis de Tumaco, inició un proceso para apoyar a las



mujeres desplazadas que había en el municipio, formando el grupo El Progreso, al que pertenecen Omerisis y Miriam: “la experiencia en cómo empezar a reclamar mis derechos, cómo rendir una declaración, empezó así, por medio de la parroquia, allá se hacían reuniones para personas desplazadas, no desplazadas, vulnerables, entonces fue cuando dijeron ¿por qué no darle una oportunidad a las mujeres? y fue que empezaron a formar el grupito de 27 mujeres” relata Miriam quien continúa diciendo, “fueron llegando mujeres de diferentes veredas y nos fuimos conociendo y fue cuando se gestionó el curso de Emprendimiento Empresarial con el SENA, porque muchas mujeres decíamos ‘yo cómo voy a hacer para trabajar, yo no sé vender nada, yo cómo hago pa’ ofrecerle un producto a un cliente’”. Hoy en día existen en total 7 grupos de mujeres, seis que funcionan en la zona rural y uno en la zona urbana, a todo este colectivo se les llama Mujeres Constructoras de Paz del municipio de Olaya Herrera. Este nombre no es gratuito, pues la situación de violencia que a finales de 2009 comenzó a azotar al municipio, llevó a que en 7 meses se presentaran cerca de 30 asesinatos, lo que motivó que el grupo orga-



nizara una marcha por la vida el 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer: “anteriormente no se hacía esa marcha, a la gente le daba miedo ir a gritar ‘queremos la paz, queremos vida, queremos que nuestros hijos crezcan’, la gente decía, ‘no que miedo, ahí están los bandidos, están viendo’, pero nosotras dijimos no, vamos a gritar y vamos a reclamar la paz en nuestro municipio” relata Miriam.



“...queremos la paz, queremos vida, queremos que nuestros hijos crezcan...” Esta marcha fue importante, no sólo porque las posicionó como actores sociales sino porque lograron un cambio que hasta ese momento parecía impensable: “sí funcionó, porque hubo un tiempo en que ya no habían más muertos, desde que nosotras empezamos allá a pararnos y a hacernos valer como mujeres, mermó eso, ya el pueblo nos ayuda, el colegio y la alcaldía, varias entidades nos apoyan, ya salimos un buen grupo de mujeres, no solamente desplazadas” cuenta Omerisis. En 2011 un grupo de mujeres pertenecientes al colectivo



de El Progreso recibió el apoyo del programa conjunto Ventana de Paz a través de la Escuela de Género, que ha sido fundamental para que el colectivo conozca y se apropie de las herramientas para la exigibilidad de sus derechos: “nos dieron otros pensamientos, que como mujeres teníamos que aprender a salir adelante si estábamos solas, o con alguien” dice Miriam y continúa “ahora recibimos más atención y por lo menos hemos sabido donde tocar, ‘a mí me ampara tal ley’, entonces, a veces en la alcaldía tampoco saben cuál es la ley de nosotros, en esta parte nos ha ayudado mucho”. Omerisis y Miriam coinciden en que el grupo de mujeres es una experiencia que ha transformado el rumbo de sus vidas, porque han asumido un liderazgo comunitario que jamás pensaron ejercer. Pero no sólo ellas aprendieron y cambiaron, también sus familias se han transformado y aprendido con ellas, pequeños cambios que se van sumando al proceso de transformación de nuestra sociedad en una sociedad más justa que reconoce el papel de las mujeres como constructoras de paz. * Los nombres de este relato han sido cambiados.



Dar oportunidades es una opción que todos podemos escoger:
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Casa Cultural 20 40 Por: María Adelaida Vásquez



A



pesar de que durante toda su vida supo que era homosexual, solamente hasta los 30 años, Bairon tuvo la posibilidad de vivir su sexualidad sin temor, cuando gracias al internet pudo conocer y relacionarse con otras personas de orientación sexual diversa. A partir de este espacio virtual se generó un grupo de amigos que deciden crear en 2008 la Fundación Entorno Diverso, con el objetivo de defender los derechos de las identidades LGBTI en el municipio de Ipiales. A Bairon, que es el secretario de la Fundación, lo que más le motiva es ayudar a los demás: “mi trabajo está más motivado por lo social que por lo económico, a mí me gusta apoyar a la gente, me gusta porque hay muchos jóvenes de 12 y 15 años que están pasando por lo mismo que yo y es muy difícil salir del closet, es muy complicado porque la familia no lo entiende, en el colegio lo van a rechazar, eso es un problema”. En un principio la Fundación comenzó siendo como un grupo de apoyo entre sus integrantes, pero luego expandie-



ron su trabajo y comenzaron a desarrollar proyectos con UNFPA (Fondo de Población de las Naciones Unidas), la Universidad del Nariño, CHF Internacional y el Fondo Mundial, posibilitando que sus integrantes se cualificaran en salud sexual y reproductiva y derechos humanos. Resultado de lo anterior, en 2011 el Fondo Mundial los certificó como Centro Comunitario Tipo A, lo que en palabras de Huber Córdoba, director de la Fundación, significa “que podemos ofrecer servicios de asesoría, prevención y atención en temas de derechos sexuales y reproductivos a siete grupos poblacionales vulnerables: personas que viven con VIH, habitantes de calle, jóvenes en contexto de desplazamiento, personas privadas de la libertad, trabajadoras sexuales, mujeres trans trabajadoras sexuales y hombres que tienen sexo con hombres”. A pesar de estos logros, los integrantes de la Fundación sentían que todavía faltaba emprender un verdadero programa de inclusión social en el municipio. Es entonces cuando junto con su amiga



Deisy Bolaños y Bairon Prado dos de los gestores de La Casa



Plantón cultural organizado por la fundación Entorno Diverso en el Día Internacional de la Lucha contra el VIHSIDA Deisy Bolaños, una artista de los malabares, el teatro y la artesanía, deciden alquilar una casa y abrirla para la comunidad con el nombre Casa Cultural 20 40. Al respecto Daisy comenta: “le pusimos casa cultural porque la casa no es una casa de artes, sino que allí se encuentran todo tipo de culturas y se muestran y se respetan entre ellas. 20 40, porque es el número de la casa, entonces para que la gente no se pierda”. De acuerdo con Bairon “nosotros no entendemos la diversidad sólo como LGBTI, sino la diversidad de otras formas de pensar, de otras formas de vida, por eso las incluimos dentro del programa Casa Cultural 20 40. A la casa no sólo llegan personas de orientación sexual diversa, sino otras culturas urbanas, los hiphoperos, los reguetoneros, los rockeros, ellos nos respetan así como nosotros respetamos sus formas de vida, sus forma de ser”. “Cuando uno le da entrada libre a la gente se apropia” cuenta Deisy “entonces por ejemplo el sábado es juvenil, es de reguetón, pero eso no fue idea ni mía, ni de Huber, ni de Barion, eso fueron los mismos chicos que un día llegaron: ‘vea, será que ustedes nos dejan bailar’ y ‘¿cómo así?’ les dije yo, ‘pues hablemos’. Resulta que esas fiestas están prohibidas en Ipiales porque se estaban presen-



tando muchos problemas, por eso los chicos fueron a buscarnos, pues a ellos los echaban de un lado para otro. Entonces yo les dije ‘listo, los voy a dejar bailar, pero no se fuma, yo voy a vender jugos y mecato, si les gusta así bien y si no listo’ y así entraron y ya es un programa estable en la casa, van los sábados a bailar de dos a seis de la tarde. Son rejuiciosos, muchos chicos llegan de todos los colegios y a mí me encanta este programa, aunque no me gusta el reguetón”.



“La Casa” no es sólo un espacio físico, sino también un espacio mental que debe abrirse para permitir el encuentro con otros y otras, para construir colectivamente desde la diversidad, un mundo más incluyente y humano. En la Casa no sólo se hacen fiestas, también se desarrollan exposiciones, recitales de poesía, proyecciones de películas y conciertos, y se ofrecen talleres de danza, guitarra, break dance, zancos y malabares. Asimismo, el lugar cuenta con una ludoteca y un salón de reuniones para que



los jóvenes puedan encontrarse a planear sus actividades. El éxito que ha tenido la Casa ha sido sorprendente, ya que en sólo 8 meses han logrado que personas muy diversas se encuentren allí: “yo me quedé aterrada porque no me esperaba tampoco tanto, pero vi que lo único que le faltaba a la gente era una casa en donde encontrarse, si la gente tiene donde, hace más cosas, van y proponen. Con la casa me di cuenta de que dar oportunidades es una opción que todos podemos escoger,” relata Deisy. Por su parte, Huber considera que entendió el concepto de diversidad con este proyecto: “la casa se ha llenado de un montón de poblaciones, es un despelote, un verdadero entorno diverso. Mi vida verdaderamente diversa comenzó en la casa, cuando me di el trabajo de conocer a otras personas y decir bueno, qué le pasa a usted y usted qué piensa de eso. Yo no le quiero cambiar su opinión a nadie, sin embargo espero que esa opinión no vulnere mis derechos, así como yo no vulnero los suyos”. Con su trabajo Huber, Deisy y Barion nos han demostrado que “La Casa” no es sólo un espacio físico, sino también un espacio mental que debe abrirse para permitir el encuentro con otros y otras, para construir colectivamente desde la diversidad, un mundo más incluyente y humano.



De la resistencia como opción.



La paz: un malabar
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Donde hay conflicto no hay alegría



Por: Gustavo Montenegro Cardona Coordinador Area de Comunicaciones Fondo Mixto de Cultura de Nariño



A



yer conocí a Severino Planacha. Aún es joven. No pasa de los 24 años. Su nombre lo heredó de Severino Vi Giovanny, un anarquista expropiador de los años 30 de una Italia lejana y oscura. Su apellido sí es de por acá, de estas tierras americanas. Dice que ese Planacha le suena a “ruralidad, a lo que realmente somos”. Severino habla “golpiao”. Es un mestizo, hijo de un padre nacido en las frías tierras de Cundinamarca, y una madre paisa que vio la luz en Santa Bárbara, Antioquia. Mariela camina despacio, es una mujer bajita, pero no es pequeña. Se nota la grandeza de su corazón andino. Vive en Yaramal, Resguardo Indígena del pueblo de los Pastos, cerca a Ipiales, en la frontera sur de este Nariño andino. Está frente a 300 personas y una magia, como si el espíritu ancestral de Juan Chiles estuviera en el auditoria llena de una alegría especial el ambiente en “Andar el Sur”. La memoria dolorosa, las heridas aún abiertas tomaron la palabra entre las ocho y las nueve de la mañana de un 4 de mayo que se debatía entre el frío, el calor y la lluvia. Las complejas situaciones de guerra en el sector montañoso de Samaniego, al occidente de Nariño, y la particular situación de resistencia que vive el pueblo Inga de Aponte, se sumaron a las voces de un pacífico barbacoano amenazado por la minería y por los actores armados del conflicto colombiano, que al menos, en Nariño, aún están presentes. Entre tanto Severino Planacha preparaba su presentación teatral. A través de las rutas, en esos caminos dibujados por muros móviles que quedaron marcados por las huellas de las experiencias de paz que se juntaron en “Andar el Sur”, como exploradores de información, de voces y testimonios, caminan en combo Julio César Preciado, Estiven Perlaza, Breys Hedrian Viveros Wilter Cortez, jóvenes radiales del colectivo “R.M Bischoff, de Bischoff Stéreo”. Van cargados de preguntas y regresan llenos de respuestas que quedan consignadas en la maleta de producción radial cedida por el Centro de Creación de Contenidos Culturales



Andar la palabra, desde las miradas diversas del territorio Nariñense. Hombres, mujeres, niños, jóvenes, indígenas, comunidades afro, conversando alrededor de la posibilidad de construir nuevos horizontes de vida digna para las comunidades del departamento. de Nariño. Están felices y su pasión radial es evidente. Es medio día y la lluvia se queda. Las carcajadas que surgen desde el auditorio generan curiosidad y el imán de la alegría atrapa a los andantes del sur. Y ahí está Planacha, recordando junto a su equipo de la Casa Cultural 20/40, proceso generado por la Fundación Entorno Diverso, cómo es posible generar estrategias de construcción de paz, desde los principios, valores y formación en liderazgo.



“...El espejo me recuerda lo que debo ser y lo que no debo ser...” Severino Planacha es un clown. Su creador es Jorge Fernández, una persona que como él mismo se define “se preocupa por el bienestar de la sociedad, y para ayudar a los demás se vale de un medio, el Circo Social” y continúa con su acento de todo el mundo que ha recorrido, explicando que este mecanismo de expresión “es una forma de sacar a las personas del conflicto, para brindar desde una sonrisa, una alegría” porque usted sabe, me dice, “donde hay conflicto no hay alegría”. César Preciado, el joven radialista, ingresa al auditorio y vestido de chaleco, armado el cuello de una corbata



de satín, se sienta a escuchar y a reír. Severino no es tan Severo y juega con el auditorio. El acto final es la de un malabarista que se eleva sobre una cuerda floja tendida por ocho hombres que sostienen la soga y sobre la que Jorge, el mismo Severino, juega llevando sobre su cabeza una bola de color verde, mientras con sus manos hace malabares con las mazas blancas que se elevan y caen con precisión en sus palmas. La metáfora funciona, la paz es un malabar que demanda el compromiso de todos. Jorge es un viajero, nació en Medellín un tres de marzo de 1989. Estudió circo en Venezuela en el Nuevo Circo de Caracas. Pertenecía a varios movimientos estudiantes y sociales que forjaron la autogestión cultural en Medellín, donde siempre ha estado vinculado a bandas musicales y grupos de malarabistas. Siempre queriendo ayudar, fue testigo de esa violencia que ha matado amigos del circo. Jorge, ejemplo de transformación social en paz, cuelga de su oreja una expansión. Una especie de arete gigante. Desde los 12 años está en la calle. Cansado de lo que veía en el espejo se forjó una meta. “Entonces me puse esta expansión, y me miré al espejo, con el compromiso de que cada vez que me volviera a ver iba a ser una mejor persona. El espejo me



recuerda lo que debo ser y lo que no debo ser”. Hoy en el espejo ve a una persona que ofrece muchas cosas a la sociedad. Sabe que con el circo va a ir a todos lados. Gracias a lo que ha sucedido en estos días con “Andar el Sur” han llegado nuevas opciones, por ahora sigue en Nariño. Mariela Oliva Chesa tiene la palabra. Su nombre es tradicional en su territorio del sur, de esos municipios de frontera: Ipiales, Guachucal, Gualmatán, Puerres. Es una defensora del territorio. Lleva una falda ancha, azul de fondo, bordada con un encaje negro. Cuelga su mochila. Viste de algodón, lleva el tejido en su forma de ser. Con la fuerza de la mujer indígena pasto, recuerda que desde el fogón, la posada y la tulpa, la escuela de derecho propio seguirá siendo ejemplo para apoyar la construcción de paz en equidad para el bien vivir. En la tarima de “Andar el Sur” no hay mesas de honor, hay una extensión de actores sociales que desde el teatro, la música, la radio, el derecho propio, la shagra, el alimento, el ensayadero, se juntan porque andan desde el pacífico hasta todo el sur. Cuidan la semilla, protegen los derechos, anidan el territorio andan el sur.



Jóvenes construyendo ciudadanía Generación Alternativa
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Por: María Adelaida Vásquez



S



on las 9:20 de la mañana de un sábado cualquiera y Silvana Maigual, una joven de 20 años, camina apresurada para no llegar tarde al taller de radio en la Institución Educativa Chambú. Cuando llega al salón encuentra que sus estudiantes, un grupo de niños y niñas entre los 8 y los 12 años de edad, están ansiosos por comenzar la clase que ella y Jhorman Montezuma de 16 años, tienen preparada. Silvana y Jhorman hacen parte de Generación Alternativa, una iniciativa de formación radial y audiovisual que surge para prevenir la deserción escolar, la vinculación a pandillas y al micro tráfico de drogas de los jóvenes que viven en la Comuna 5 en la ciudad de Pasto. Este proyecto le apunta a generar espacios para que los niños, niñas y jóvenes se formulen un proyecto de vida y utilicen su tiempo libre en una propuesta que les posibilite reconocerse como actores sociales y como sujetos de derechos. De acuerdo con Silvana, Generación Alternativa además de amigos, le ha brindado la oportunidad de ser más consciente de su entorno y de desarrollar un pensamiento crítico “esa formación ha hecho que sea más crítica, que no trague entero, por ejemplo yo no sabía que existía una política para jóvenes y un concejo municipal de jóvenes, uno piensa que eso es sólo para los grandes, y creo que en eso hemos avanzado, con los programas que sacamos hay más personas que conocen las iniciativas que tenemos los jóvenes y eso les llega”. Esta experiencia de comunicación comienza a gestarse en 2002, cuando Sara María Tovar Muñoz, una comunicadora social comunitaria, es llamada por la Institución Educativa Chambú para realizar talleres de radio y educación ambiental, con niños y niñas de diversas instituciones educativas de la comuna 5. La respuesta de los niños fue tan positiva, que una vez se acabaron los tres meses presupuestados para el proyecto, Sara María decide continuar el proceso de formación con los niños, aun cuando esto no le representara ningún tipo de ingreso económico: “yo asumí el reto y lo hice además



Co – Inspiración de los Participantes de Andar el Sur



Los jóvenes de Generación Alternativa durante el cubrimiento que hicieron de Andar el Sur. porque mis valores familiares siempre me han inculcado el trabajo por la comunidad, de que usted vino a este mundo a hacer algo y no solamente a ganar dinero, es algo que yo lo miraba así y yo lo hacía con mucho amor, así no hubiera el dinero”. Fue así como surgió el colectivo de comunicación Niños y niñas al aire, que en un principio empezó produciendo microprogramas radiales que se emitían en emisoras amigas y que con el apoyo de diversos cómplices se constituyó en un programa semanal de una hora. Silvana y Jhorman hicieron parte de ese semillero de niños que crecieron de la mano con este proceso, haciendo radio y reportería. Sin embargo, con el pasar del tiempo este grupo, ya no de niños sino de adolescentes, propone cambiar el nombre del colectivo a Generación Alternativa “ellos dijeron que la idea es que en el colectivo hubiera una generación y luego pasara otra generación y siempre hubieran muchas generaciones” relata Sara María Tovar. No obstante, este cambio puso de manifiesto la necesidad de comenzar a formar otro semillero de niños por parte de los jóvenes que venían en el proceso: “ya cuando me tocó con los chicos el taller, pues la verdad no sabía cómo iba a ser de profesora, me daba miedo que los chicos me dijeran ‘profe no entendí’. Sin embargo hice el taller, les expliqué, ellos hicieron el libreto, las entrevistas, lo grabamos y lo editamos y al final los chicos ‘chao profe’ y uno como que se queda pensando, bueno pero si usted no tiene un título, no tiene un cartón, y le dicen profesora, es porque lo respetan, y es porque les gusta” dice Silvana al



relatar su primera experiencia como monitora. Hoy en día el colectivo cuenta con un semillero de jóvenes y dos semilleros infantiles localizados en Pasto y Buesaquillo (zona rural de Pasto). La apertura hacia estos procesos fue posible gracias al apoyo de Save the Children y la Fundación Social, quienes se interesaron por este proyecto y facilitaron la formación de los niños no sólo en radio, sino también en producción audiovisual. En el 2009 inicia una etapa fundamental para consolidar el proceso. El colectivo no sólo se constituye legalmente, sino que también recibe el apoyo del Servicio Judío Americano Mundial (AJWS), que hace posible el sueño de contar con una sede para el proyecto y de iniciar un proceso formativo que ayude a garantizar la sostenibilidad financiera del proyecto. Son muchos los retos que enfrenta este colectivo “cuando ellos llegan, no tienen sueños y no tienen metas, son vacías las metas de ellos, no hay un querer seguir estudiando, simplemente terminar el bachillerato y trabajar y ver qué se hace, pero cuando usted ya los va viendo un año, dos años, su mentalidad ya empieza a cambiar, ‘no, yo quiero llegar a la universidad’, ‘yo quiero sacar un buen ICFES porque quiero ser un buen profesional’”, cuenta Sara María Tovar, no obstante, si algo han vivenciado las personas cercanas a esta experiencia es que los sueños se pueden hacer realidad, en este caso fue el sueño de una mujer que quiso cambiar vidas.



En la encrucijada de estos Tiempos Memorables y en los maravillosos espacios que dan nuestras inmensas culturas, nos dimos cita; niños, niñas, muchos jóvenes con fuerza y palabras ensoñadas, mujeres que hablan con respeto y firmeza, afros de nuestro entrañable pacífico sur, indígenas de varias etnias, campesinos, promotores de la pastoral y la tierra, gente diversa, colectivos de comunicación y cultura, estudiantes y algunos docentes; todos ellos, más unos cómplices de algunas entidades de Cooperación Internacional y el Estado. ¿Por qué decidimos Andar el Sur? En primer lugar para auto reconocernos, y luego, porque consideramos que lo más importante es iniciar procesos de intercambio de ideas, de saberes, de experiencias, de emociones, de alegrías. Sabemos que venimos de distintas orillas; que andamos acompañados en nuestras vidas con mundos que existen para cada uno de nosotros y nuestras comunidades. Que en pleno Siglo XXI no habíamos tenido la oportunidad de conversar en forma plural y productiva. Nos dimos cita en Andar el Sur para conversar, para crecer, conversar para entender la fuerza de las múltiples miradas y espiritualidades. Conversar para iniciar a comprender que debemos acompañar con una fuerza, ojala irreversible, la posibilidad de construir otros destinos, otras paces; donde de manera común sea posible encontrarnos desde las diferencias, para superar las VIOLENCIAS, para resolver nuestras tensiones. Sí, nuestros destinos comunes deben conducirnos a nuevos mundos donde lo cotidiano y sus cambios, se combina con una mejor manera de proponer cambios estructurales, donde el derecho a la vida es el acceso al cual todos estamos aspirando, donde la naturaleza tiene también derechos, donde el buen vivir es un referente múltiple, que se llenará de contenido desde todas las experiencias presentadas y también desde aquellas anónimas, que personas, colectivos, parches, combos, toques, grupos, gestores, juntas, mesas, coordinadoras, constituyentes, rondas, vienen construyendo desde el silencio de sus urgencias y sus necesidades. Nos declaramos en Andar el Sur: amantes de la alegría, del afecto, de nuestras múltiples espiritualidades; seremos defensores de las culturas como cohesionadoras de tejidos y de urdimbres, de parches, colectivos y organizaciones sociales. Nuestra proclama es aspirar a ser ORGANIZACIONES que aprenden y comparten en forma horizontal el pensamiento, el sentimiento y la acción, que tienen la virtuosidad de reconocer sus inmensas potencialidades, y también sus limitaciones, sus conquistas y sus requerimientos. Estamos dispuestos a iniciar la construcción de nuevas términos de relaciones entre las organizaciones y sus movimientos… de la mano de las enseñanzas de nuestras mujeres, mayores, indios, afros, jóvenes, lgbti, niñas y niños. Hemos decidido aprender de este evento, y planificar MUCHOS Andar el Sur (De ida y vuelta, entrecruzados, de ascenso y descenso), con preparación, participación anticipada de los caminantes, en cada territorio o campos de experiencia, descentralizado, simplemente con un reglas básicas: Articulación, AUTOREGULACION, Y CREATIVIDAD…



Hemos decidido no dejar de Andar el Sur...



Revocatoria a los mandatos de elección popular,



presentamos las dos caras de esta moneda
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La revocatoria del mandato es una iniciativa popular y un mecanismo de participación ciudadana establecido en la Constitución Política de Colombia. En Pasto, un grupo de ciudadanos y ciudadanas promueven esta iniciativa. Nariño Visible, atendiendo uno de sus ejes de trabajo, la formación política ciudadana, presenta las dos posiciones frente a esta propuesta. ABC revocatoria del mandato Para revocar el mandato de un gobernante, se requiere que exista inconformidad generalizada de la ciudadanía y el incumplimiento del programa de gobierno presentado al inscribir la candidatura. La revocatoria del mandato procederá siempre y cuando haya “transcurrido no menos de un (1) año del mandato o periodo del Gobernador o Alcalde”. En este sentido, desde el 1º de enero de este año en todo el territorio nacional, se podían iniciar procesos de Revocatoria en todos los municipios y departamentos del país.



Las posturas de la revocatoria Una iniciativa ciudadana como la revocatoria de alcaldes o gobernadores genera controversia al interior de los territorios ya difundidas varias noticias en Pasto sobre la apertura de este proceso, se escuchan diversas opiniones fijando posturas a favor, otras en contra y también quienes cuestionan la falta de información que se tiene sobre el tema o mostrándose escépticas frente al éxito de la misma.



llevaron a impulsarla, entre otras cifras les indica, así como lo hizo para Nariño Visible, que el equipo promotor ha “encontrado un 57% de incumplimiento de los indicadores, al rededor de espacio público, participación ciudadana, etc” refiriéndose al Plan de Desarrollo ejecutado en Pasto durante el año 2.012. En ese mismo espacio abordamos a un simpatizante que nos explica que así como la Constitución Política de Colombia nos brinda los derechos de elegir y ser elegido, así mismo “presenta la posibilidad que el pueblo cuando se sienta inconforme con las administraciones tenga la posibilidad de revocarlas, de decir que no está de acuerdo y que ese desacuerdo se pueda materializar en hechos desde el punto de vista jurídico, desde el punto de vista legal, mediante una actuación que es la revocatoria del mandato”. Esta afirmación la hace Ciro Meneses del Movimiento por la Defensa de los Derechos del Pueblo MODEP, quien agrega que el desconocimiento de esta herramienta significa “aguantarse periodos completos de inoperancia, de ingobernabilidad, de incumplimiento por parte de los mandatarios y en muchos casos soportar administraciones corruptas”.



Al fondo Pablo Emilio Obando, foto tomada de su cuenta en Facebook, en Todelar Radio debate sobre la administración municipal y apoyo acciones de gestión.



La voz desde la administración y los simpatizantes Para conocer la otra posición, Nariño Visible hizo contacto inmediatamente con dos personas que podrían presentar el panorama desde el lado de la administración, Laura Martinez Baquero, en ese entonces Jefa de asuntos internacionales y actual Secretaria de Bienestar Social de la Alcaldía de Pasto, nos habló sobre la continuidad en la ejecución del Plan de desarrollo para este año 2.013, aclarando que “sin lugar a dudas, el proceso de recolección de firmas nos ubica en un escenario muy específico para adelantar nuestras acciones, pero ello, bajo ninguna circunstancia, implica un alto en el camino con respecto al compromiso que tenemos con el municipio.” Consultada por la garantías que la Administración municipal le brinda al



La voz de quienes promueven la iniciativa Una de las promotoras de esta revocatoria es estudiante de la Universidad de Nariño, cursa décimo semestre de Sociología, es líderesa comunitaria y edilesa de la comuna 12, su nombre es Elizabeth Cuasquen. Estuvimos con ella en el Parque Nariño el día que se dio inicio a la recolección de firmas para revocar el mandato del actual alcalde, acompañada del grupo promotor y de simpatizantes de esta iniciativa. Para recolectar las firmas, ella aborda a las y los transeúntes mostrándoles la planilla que hay que diligenciar y les explica brevemente los motivos que la



Elizabeth Cuasquen Comité promotor revocatoria del mandato



equipo promotor y a los simpatizantes, Martinez Baquero dice que “el señor Alcalde ha manifestado abiertamente total respeto por el equipo promotor de la recolección de firmas”, así mismo que “mientras tanto el señor Alcalde y su equipo de gobierno seguiremos trabajando a favor del municipio, siempre bajo principios de respeto, transparencia, honestidad y compromiso que caracterizan el cambio cultural”. Por otra parte uno de los colaboradores de Soy periodista.com ha asumido la labor de divulgar cifras que considera son importantes ser conocidas ante la iniciativa de revocar el mandato del actual Alcalde de Pasto, así Pablo Emilio Obando oriundo de Pasto, docente, escritor y columnista, ha dicho que “en lo social el municipio adelanta la construcción de 2.024 viviendas de interés social, completamente gratuitas para el sector urbano y rural, se han entregado 5.263 computadores para niños de escuelas vulnerables y por muchos tiempos abandonados”. Del texto Monologoz de su autoría, también se pueden extraer los siguientes datos“la recuperación de la malla vial, tan importante para nuestra gente, se ha visto beneficiada con la gestión de $18.000 millones para la recuperación del tramo Éxito – Puente del Campesino. Además, la vía que conduce a la Ciudadela Educativa La Paz, en la comuna diez, recibirá un aporte financiero $ 5.000 millones de pesos”. Entre una y otra posición, se debe resaltar que es necesario tomar una decisión, a partir del análisis objetivo de la situación, pensando en el bienestar de la comunidad Pastusa.
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Los nueve pasos para la revocatoria:



1



Reunir a los ciudadanos inconformes en un número no inferior al 40% de los votos que obtuvo el gobernante respectivo y reunir sus firmas para hacer la solicitud.



a.



Numeral 2 artículo 1º Ley 741 de 2.002: “Mediar por escrito ante la Registraduría Nacional, solicitud de revocatoria, mediante memorial que suscriban los ciudadanos y ciudadanas en número no inferior al 40% del total de votos que obtuvo el elegido.



b.



Según datos de la Registraduría, Harold Guerrero se situó en los 50.435 votos válidos, así el 40% correspondería a recoger alrededor de 20.174 firmas.



2



Plaza de Nariño, recolección firmas en favor de la revocatoria



Llevar las firmas a la Registraduría Nacional del Estado Civil.



En la jornada electoral el número de votantes debe superar el 55% de votos válidos.



4



Articulo 2 Ley 741 de 2.002 “Solo para efectos del voto programático, procederá la revocatoria del mandato para gobernadores y alcaldes, al ser ésta aprobada en el pronunciamiento popular por la mitad mas uno de los votos ciudadanos que participan en la respectiva convocatoria, siempre que el número de sufragios no sea inferior al cincuenta y cinco por ciento (55%) de la votación válida registrada el día en que se eligió al respectivo mandatario”.



En un plazo de 30 días hábiles prorrogables, la Registraduría Nacional del Estado Civil hace el análisis de las firmas presentadas.







7



3



La Registraduría determina si los firmantes superan el 40% de los votos que eligieron al mandatario, si es así, se expide la certificación que aprueba la convocatoria de revocatoria del mandato.
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a.



b.



Según datos de la Registraduría Nacional del Estado Civil, 145.118 fueron el total de votos obtenidos el día de elecciones, así alrededor de 79.815 personas deberán participar como mínimo y alrededor de 39.908 deberán votar por el sí para que la iniciativa tenga éxito.
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Dentro de los 5 días siguientes el Registrador respectivo le informa el hecho al alcalde o gobernador.



Si supera el número de votos válidos requeridos, el Registrador Nacional del Estado Civil, debe comunicarle al Presidente de la República y al Gobernante respectivo, para que procedan a la remoción del cargo.



6



La Registraduría elabora el calendario electoral y convoca la jornada de votación en un plazo de dos meses.







9



Después de 30 días se convoca a elecciones para escoger al sucesor o sucesora.



Nota: en los pasos 1 y 7 no solo pueden sufragar las y los ciudadanos que votaron efectivamente por Harold Guerrero López, ni por los otros tres candidatos, sino todas aquellas personas que se encuentran en el censo electoral del municipio de Pasto.
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Un tiempo de espera para seguir andando



Por: Arturo Obando Ibarra



L



a cultura de gestión de riesgo es nueva en el País. Su origen está en la nueva política nacional de gestión del riesgo de desastres, favorecida por la Ley 1523 de 2012 mediante la cual el Congreso de Colombia trazó la política “para asegurar la sostenibilidad, la seguridad territorial, los derechos e intereses colectivos, mejorar la calidad de vida de las poblaciones y las comunidades en riesgo… asociada con la planificación del desarrollo seguro, con la gestión ambiental territorial sostenible, en todos los niveles de gobierno y la efectiva participación de la población” (Artículo 1; Parágrafo 1). Precisamente por tratarse de un tema novedoso en el país, Colombia Humanitaria, en alianza con la Confederación Colombiana de ONG – CCONG- y la Agencia de Desarrollo Local ADEL NARIÑO, ejecutaron en el Departamento de Nariño el proyecto “Estrategia de articulación y acompañamiento para el buen gobierno y la participación ciudadana”, mediante el cual se contribuyó a despertar en la población y entes gubernamentales de Ricaurte, Túquerres, Ospina, La Cruz y Buesaco . La Estrategia avanzó en el fortalecimiento de las capacidades de actores públicos, privados y de las organizaciones de la sociedad civil para que sean ellos quienes, a partir del trabajo conjunto y conocimiento de su territorio, generen procesos de participación de las comunidades como sujetos de derechos y no como objetos de protección (en el sentido asistencialista). Se capacitaron grupos de ciudadanos en la nueva cultura de la gestión del riesgo, en su papel y el papel de los organismos de gobierno y demás instancias públicas y privadas de los



territorios, como actores importantes para mejorar la eficiencia en la gestión pública orientada a resultados. Los consejos territoriales de planeación y las instancias de comunicación de las diferentes alcaldías recibieron especial atención por considerarse mecanismos importantes de participación de la sociedad civil. La Estrategia sumó conocimientos, experiencias y recursos entre las entidades públicas y privadas de cada municipio, para superar los efectos del Fenómeno de la Niña y dejar capacidades instaladas para la gestión permanente del riesgo de tal forma que las comunidades no se limiten a esperar la tragedia, sino que se anticipen a ella. En este sentido, la Estrategia orientó acciones hacia el conocimiento y la reducción del riesgo por parte de la población y las organizaciones públicas y privadas de los municipios. La línea de base construida al inicio de la Estrategia, mostró que en ningún ente territorial se aplicaba la Ley 1523, por tanto conservaba estructura,



funciones y nombres establecidos en los decretos 919 de1989 del gobierno nacional (derogado por el artículo 96 de la Ley 1523) y el 886 de 2001 del gobierno departamental. Existían conocimientos técnicos de las amenazas y los riesgos existentes por situaciones naturales y antrópicas, pero culturalmente persistía en las comunidades el concepto de “No ha pasado nada en tantos años…”, negando la relación temporal relativa de los fenómenos naturales con los tiempos de la vida humana. Por eso, a pesar del corto tiempo de aplicación de la estrategia en los cinco municipios de Nariño, y, con una importante participación del Consejo Departamental de Gestión de Riesgos de Desastres, en cabeza de la Ingeniera Lina Dorado González, se contribuyó a reestructurar la organización y las relaciones interinstitucionales, a pensar desde el conocimiento y desde la posibilidad de disminuir los riesgos y a enfrentarlos de mejor manera.



Lo anterior se logró mediante el desarrollo de: constitución de los Consejos Municipales de Gestión de Riesgos de Desastres –CMGRD, en reemplazo de los CLOPAD que puso en la agenda de las Alcaldías la necesidad de dar mayor importancia al tema de gestión del riesgo y de iniciar las relaciones entre las diversas instituciones participantes y posibilitar la colaboración de otras entidades, en especial las que representan a la comunidad. También se aportó con mapeo y capacitación de actores públicos, privados y organizaciones sociales en cada territorio con interés en la gestión de riesgos. Se capacitó a miembros de los Consejos Territoriales de Planeación –CTP- y a responsables del tema de comunicaciones en los territorios para empoderar el control social y la participación ciudadana. Finalmente, como actividades importantes se destacan el Encuentro de común unidad entre actores de los municipios y departamento y el Encuentro de rectores de las Instituciones Educativas de algunos municipios del departamento, éste último con el fin de fortalecer la participación del sector educativo en la nueva cultura de gestión de riesgos de desastres. Finaliza esta corta reseña con las palabras del Coordinador del CMGR del Municipio de Túquerres, Andrés Mora, quien expresa: “La articulación coincidió con la necesidad de cambiar las políticas locales de la gestión del riesgo de desastres, conocido anteriormente como atención y prevención de desastres, permitiendo estructurar un consejo interdisciplinario con la capacidad de actuar en forma eficaz y efectiva en las diferentes emergencias o eventos presentados y articularse en forma organizada con el gobierno departamental y nacional” .- 
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LOS SERES HUMANOS SOMOS LOS MÁXIMOS RESPONSABLES 

se pueden visualizar consecuencias catastróficas para los arrecifes del coral y las millones de personas que dependen de
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la trata de seres humanos - Acnur 

29 mar. 2010 - Decisión Marco del Consejo de 19 de julio de 2002 contra la trata de seres humanos (2002/629/JAI). 2 ....
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1. En la mitad de la vida 

portavoz familiar y Julen me llamaba cada noche para asesorarme. Con una red así,. ¡el éxito estaba asegurado! Lo que pa
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Seres humanos 2.0 

Seres humanos 2.0https://s3.amazonaws.com/archivo.lanacion.com.ar/.../240808DZ0050129211.pdf24 ago. 2008 - Pioneros de l
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La conciencia Los seres humanos nos diferenciamos del resto ... - Udlap 

[PDF]La conciencia Los seres humanos nos diferenciamos del resto ... - Udlaphttps://mainbucketduhnnaeireland.s3.amazonaw
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Según pasan los años 

9 jun. 2013 - La noche del ángel, de Furio Bor- don. Con Federico Luppi, Susana. Hornos y ..... De Antonio Ruiz Ne- gre.
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LOS SERES VIVOS 

ANTON VAN LEEUWENHOEK (1632-1723) Uno de los fundadores de la microscopia. 2. ROBERT HOOKE (1635 –1703) Célula – estruct
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Los libros de la vida 

El establecimiento de los registros parroquiales tiene su fundación en el Concilio de Trento que ocurrió durante los año
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La mitad de los trabajadores espera que la situación económica de su ... 

La mitad de los trabajadores espera que la situación económica de su ...randstad-es-pro.s3.amazonaws.com/wp.../07/Randst
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1 los seres vivos y la nutrición 

Repaso hasta acá ..................................... 11. Tipos de nutrición: autótrofa y heterótrofa .........12. Las
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empresa? SERES? - Fundación SERES 

El sector privado es un claro protagonista del cambio social. Se ha creado un Grupo Asesor del Fondo ODS sobre sector pr
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su primera canastilla 

baberos en muselina o piqué de algodón para el exceso de salivación para dormir manta de algodón o lana para estar en ca
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La mitad de los trabajadores españoles espera que la situación 

En este último punto donde hay más disparidad de opinión. Solo Grecia (97.7%) e Italia (94.1%) muestran porcentajes simi
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En la quiebra la mitad de los municipios 

... las viviendas de uso residencial, mes como el recogido de basura y el man- ... incluso en las urbanizaciones nuevas
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cuidado de los seres queridos al final de la vida - United States 

COMPLEMENTOS SENCILLOS. SAGRADA ESCRITURA. Salmo 33,20-22 | Isaías 41,10 | Romanos 8,18.38-39. | Romanos 12,15 | 2 Corin
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la invencian de los derechos humanos pdf 

A175 Shop Manual, Lacrosse In Action Sports In Action, and many other ebooks. Download: LA INVENCIAN DE LOS DERECHOS HUM
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La mitad de los robos de coches se produce en Barcelona y su ... 

robos ocurre en esa provincia. Es más, la ... Estas provincias son más propensas a presenciar robos de vehículos de gama










 


[image: alt]





Pidieron becas más de la mitad de los estudiantes 

3 abr. 2009 - subsecretario de Gestión Cultural. Hasta junio se hará ... museos. Sin embargo, se espera tener terminada
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LIQUIDACION Según pasan los días aumentan los 

con prendas en promoción durante to- do el año; las denomina el Mimo del. Día y alterna las distintas propuestas de la c
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Cacique Inakayal. La primera restitución de restos humanos ordenada ... 

hueque; c) en su toldería enarboló la bandera argentina, como reconocimiento del ..... C., Hubert, J. y. Turnbull, P. (E
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SU VIDA SU INVENTO MÁS FAMOSO LOS PREMIOS NOBEL 

[PDF]SU VIDA SU INVENTO MÁS FAMOSO LOS PREMIOS NOBELecaths1.s3.amazonaws.com/terceroipem89/1015453755.Alfred%20Nobel.pdf
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No se usa casi la mitad de los aeropuertos 

pago de una determinada cantidad de asientos. Buenos Aires, el eje de todos los vuelos. Información general. Sólo animal
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León y su actividad escénica en la segunda mitad - UNED 

incluso en certámenes europeos como lo prueban los premios que obtuvo en ...... ofrecido también los objetos que puedan
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Relato de su vida 

Relato de su Vida. Madre María Teresa de la Santísima Trinidad. Nació en Guatemala de la Asunción el 15 de abril de 1784
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